
Azucarera San Buenaventura dará electricidad a 75 mil casas 
JUEVES, 12 DE ABRIL DE 2012 08:51 | ESCRITO POR CAMBIO | 

La Empresa Azucarera San Buenaventura (Easba), provincia Abel Iturralde de La Paz, 
generará 30 megavatios (MW) de energía, de los cuales 14 MW se inyectarán al Sistema 
Interconectado Nacional (SIN), cuya potencia alcanzará para beneficiar a unas 75 mil 
viviendas. 
 
Así lo confirmó ayer en una entrevista a la red Patria Nueva el gerente de Easba, Ramiro 
Lizondo, quien indicó que la planta aprovechará todo el bagazo (residuos) que se produzca por 
el procesamiento de la caña para la obtención del azúcar y que también alimentará calderas de 
120 toneladas de capacidad para la producción de vapor y energía eléctrica. 
 
“Vamos a producir 30 megavatios de energía, de esta cantidad la planta consumirá 16 (MW) y 
tendremos un excedente de 14 (MW) que vamos a inyectar al Sistema Interconectado Nacional 
(...) Esa cantidad de energía podría alumbrar, según nuestros cálculos, aproximadamente a 75 
mil viviendas”, explicó el gerente de Easba. 
 
La empresa azucarera suscribió el 5 de marzo de este 2012 un contrato con la empresa china 
Camce Engineering Co. Ltda. para la construcción de la planta industrializadora de azúcar y 
derivados. 
 
Se trata de un megaproyecto que data de la década del 60 del siglo pasado. En noviembre de 
2006, el Estado declaró de prioridad nacional la construcción de ese Complejo Agroindustrial 
mediante la Ley Nro. 3546, que, al margen del azúcar, incluye la producción de alcohol etílico y 
de energía eléctrica. 
 
“Otros residuos que vamos a producir con la obtención de alcohol lo vamos a destinar a la 
producción de alimento balanceado para nuestros productores”, sostuvo Lizondo. 
 
El 18 de mayo de 2011, la Easba suscribió un contrato de crédito con el Banco Central de 
Bolivia (BCB) por 1.254.600.000 bolivianos, equivalentes a 178 millones de dólares, para su 
construcción y funcionamiento, paralelamente el Gobierno solicitó otros dos créditos para 
financiar obras complementarias. 
 
Lizondo indicó que a partir del inicio de las operaciones de la planta industrial, en los próximos 
tres años, comenzará el pago de la deuda en los siguientes 24 años. 
 
“La planta, con todo el valor residual que hemos calculado, tiene una vida útil que sobrepasa 
los 50 años, pero por razones contables hemos considerado solamente 30 años”, declaró. 
 
Añadió que entre septiembre y octubre llegarán los primeros equipos para la construcción de la 
planta en 1.200 contenedores de aproximadamente 40 toneladas cada uno que ingresarán por 
Chile. 
 
 
DATOS 
 
• Entre septiembre y octubre de este año, 1.200 contenedores de 40 toneladas cada uno 
llegarán a suelo boliviano, la mayor parte por el océano Pacífico, con los primeros 
equipos para construir el complejo azucarero en el municipio de San Buenaventura. 
 
• La planta prevé producir 1,2 millones de quintales de azúcar por año, equivalente al 
12% de la producción nacional. 
 
• El objetivo es garantizar la demanda interna del producto, ya que el interés del Estado 
es asegurar el derecho a la alimentación de la población, según el gerente de Easba, 
Ramiro Lizondo. 
 
• La firma china Camce es la encargada de edificar el ingenio, cuya construcción 
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comenzará en julio y agosto de este año con la preparación del terreno para instalar el 
complejo. 
 
 
Existen 90 mil hectáreas disponibles 
 
El Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA) confirmó la disponibilidad de 90 mil hectáreas 
de superficie para el cultivo de caña de azúcar en la zona de influencia del ingenio San 
Buenaventura, informó el gerente de la azucarera estatal Easba, Ramiro Lizondo. 
 
Esta extensión de tierras será suficiente para el funcionamiento del complejo industrial, que 
requiere 14 mil hectáreas para generar su materia prima. 
 
Generará alrededor de 5 mil empleos directos relacionados con la siembra y producción de 
caña, lo que beneficiará en gran medida al municipio de San Buenaventura, que cuenta con 
una población de 6 mil habitantes 
 

Toma de tierras pone en riesgo sembradíos 
de soya 
MIÉRCOLES, 11 DE ABRIL DE 2012 10:50 | ESCRITO POR LA RAZON | 

Una toma de tierras en Chihuahuas, municipio de Cuatro Cañadas, Santa Cruz, pone en riesgo 

20 mil hectáreas (ha) de sembradíos de soya listas para la cosecha, denunció ayer la 

Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo). 

El presidente de Anapo, Demetrio Pérez, dijo que cerca de 200 familias ocuparon de forma 

ilegal 40 predios de propiedad de productores del lugar y menonitas, sobre una superficie de 50 

mil hectáreas, de las cuales 20 mil hectáreas están a punto de ser cosechadas. 

El representante de los productores emplazó al Gobierno a hacer cumplir la Constitución y la 

norma que garantiza la propiedad privada. “Es hora de que el Instituto Nacional de Reforma 

Agraria (INRA), el Ministerio Público y la Policía intervengan y desalojen a los avasalladores”. 

Según Pérez, los ocupantes no permiten el ingreso de maquinaria y camiones para la cosecha, 

y amenazan con prenderles fuego. “Cuando la soya no es levantada dentro del tiempo 

prudencial, se pierde la producción porque la vaina empieza a caer y con ello se reduce la 

calidad y el volumen de rendimiento”, explicó. 

El titular de Anapo adelantó que las pérdidas económicas en caso de que no se realice la 

cosechada de las 20 mil ha de soya, superarían los $us 10 millones. Según un reporte de 

televisión, los supuestos avasalladores afirmaron que acudieron a la zona ante una 

convocatoria radial, en la que se informó sobre la distribución de tierras que no contaban con 

documentación. 

 

Canasta familiar agobia a la población y 
genera polémica 
MIÉRCOLES, 11 DE ABRIL DE 2012 09:27 | ESCRITO POR EL DIARIO | 

Las cifras que publica el Instituto Nacional de Estadísticas (INE) no siempre reflejan la realidad. 

Mientras se dice, por ejemplo que la inflación alcanzó el dígito de 6,9%, las amas de casa 

sienten que el costo de la canasta familiar, de los servicios, la educación, salud, vestimenta 

supera con creces aquel porcentaje. 
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El analista económico Pedro Vacaflor cuestiona el incremento salarial del 7% ofrecido por el 

Gobierno y señala que si presidente Evo Morales considera que el Estado es mejor 

administrador que la empresa privada, éste debería dar un incremento mayor a sus 

trabajadores, según las utilidades que obtiene. 

El incremento de 7% en los salarios no responde a la inflación real cuyo incremento no se nota 

en las cifras, señala Vacaflor. Ejemplifica el caso de Argentina, donde “cualquier alimento que 

sube en más de 10% en una semana, es eliminado de la canasta familiar”.  

En su criterio siempre se manipula el porcentaje. “La cifra de inflación no refleja el gasto de los 

bolivianos en los alimentos”. 

Según el analista, cada año se exige que los sueldos suban y el Gobierno debe regular este 

aumento salarial en relación a la inflación para mantener el nivel de adquisición de los 

consumidores. Este poder adquisitivo está determinado por la cantidad de bienes y servicios 

que pueden ser comprados con una suma específica de dinero, de acuerdo a los precios de 

dichos bienes y servicios.  

En criterio del analista los reclamos de la COB que ha planteado un paro nacional para este 

miércoles, son legítimos en tanto responden a una realidad de la canasta familiar. “¿Quién dice 

que la inflación es de 7%? Veamos y revisemos las cifras porque en los gastos del mes no falta 

sólo un 7%, falta más”. 

TARIFAS DE TRANSPORTE 

En cuanto a una posible alza en los pasajes, Vacaflor dice que es importante entender que hay 

inflación en los alimentos a nivel mundial y también local. Lo importante es que afecta a todos 

los sectores.  

Mientras más pobres las familias más se restringen en la comida. Si aumentan el pasaje diario 

habrá más gente que haga reducciones en sus dietas. Cuando hay aumentos en las tarifas de 

transporte o en lo que fuese siempre afecta a los estómagos, concluyó 

Corea ofrece tecnología para producir más 
papa 
MIÉRCOLES, 11 DE ABRIL DE 2012 09:24 | ESCRITO POR CAMBIO | 

El Gobierno de Corea del Sur ofrece a Bolivia su moderna tecnología para incrementar la 

producción de papa, en el marco de la cooperación bilateral que existe entre ambos países. 

 

De acuerdo con el embajador de Corea en Bolivia, Young Wook Chun, para este propósito el 

país asiático creó la instancia denominada Centro Internacional de Agricultura de Corea 

(Kopia), el cual trabaja junto a la entidad boliviana Instituto Nacional de Innovación 

Agropecuaria y Forestal (Iniaf) en investigación, en el departamento de Cochabamba. 

 

“El despacho de Kopia está cooperando con el Iniaf en Cochabamba, hay un doctor, el señor 

Kim, él es experto en semilla de papa (...) entonces él ofrecerá su tecnología, todo gratis, a 

propósito de cooperación”, señaló a Cambio el Embajador coreano. 

 

De acuerdo con la información obtenida por el diplomático, en Bolivia la producción del 
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tubérculo alcanza a alrededor de 5 toneladas por hectárea, mientras que en Corea del Sur éste 

llega a 30 toneladas por hectárea. 

 

Chun destacó que en el territorio nacional existe una gran variedad de semillas de papa, pero 

que requiere ser mejorada en su rendimiento y resistencia a las plagas para subir su 

producción. 

 

“Para mejorar la producción de papa hay dos cosas muy importantes; el mejoramiento de la 

semilla y también quitar el virus (la plaga)”, manifestó Chun, quien añadió que una vez 

superados estos pasos la siguiente fase consiste en distribuir la semilla de alto rendimiento a 

los productores. 

 

El diplomático prevé que mejorar los cultivos del tubérculo requiere sólo de unos cuatro años. 

 

Producción de quinua 

 

El interés de Corea también apunta a mejorar la productividad de la quinua, tanto en zonas de 

altura (altiplano), como en zonas bajas (valles). 

 

Respecto de la exportación del grano real, Chun considera que Bolivia debe promocionar más 

su producto para mejorar sus ventas. 

 

Para el caso del mercado coreano, que aún no compra la quinua, indicó que hace falta más 

información sobre los beneficios nutritivos del cereal andino 

 

PIL Andina recibirá al menos Bs 14 millones 
del Proleche 
MARTES, 10 DE ABRIL DE 2012 08:34 | ESCRITO POR PAGINA SIETE | 

Al menos 14 millones de bolivianos, de los 29,3 millones que el Fondo Proleche prevé recaudar 

en 2012, serán transferidos a la empresa PIL Andina y el resto será distribuido entre las otras 

20 industrias del sector. 

 

La norma establece que empresas de bebidas alcohólicas paguen un impuesto que se destina 

al bono, que busca incentivar la producción de leche y masificar su consumo. Del total, la 

Cervecería Boliviana Nacional destina Bs 29,2 millones. 

 

El gerente general de la Asociación Nacional de Industrias Lácteas, Edwin Valverde, explicó 

que el monto que le corresponde a PIL Andina y el que será repartido entre las restantes 

industrias se desprende del porcentaje de distribución de los recursos que ya fue acordado y 

estará establecido en un decreto supremo. 

 

“Casi la mitad de este fondo irá a PIL Andina, que es la empresa más grande de Bolivia”, 

manifestó Valverde. Precisó que a la empresa se le reconocerá el 15% de su acopio diario de 

leche. Es decir, cada día esa compañía recoge 650 mil litros, de los que el 15% representa 

unos 100 mil litros.  
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Esa cantidad será multiplicada por los 40 centavos que se les reconocerá a todas las 

empresas, lo que da un monto diario cercano a 40.000 bolivianos.  

 

Esa cifra , a su vez, deberá ser multiplicada por los días del mes y luego por los 12 meses del 

año, lo que da un monto final aproximado de 14 millones de bolivianos. El porcentaje de 

reconocimiento por el acopio será diferenciado para las otras industrias del sector lácteo. 

 

A las empresas que acopien alrededor de 35.000 litros se les reconocerá el 70%, es decir, 

unos 25.000 litros, lo que también se multiplica por 40 centavos. Las compañías del sector que 

están en esta categoría son PIL Tarija, Delizia en La Paz y Delicruz. 

 

A las que recolectan unos 15.000 litros se les reconoce el 90%, es decir, unos 13.500 litros que 

también se multiplica por 40 centavos. Entre éstas están Soalpro de La Paz, ILVA en 

Cochabamba, Lacteosbol, PIL Chuquisaca y La Purita de Santa Cruz.  

 

A las compañías que recogen menos de 10.000 litros se les reconocerá por 100% de su 

acopio, es decir, la cantidad total que recolectan se deberá multiplicar con 40 centavos. Aquí 

figuran ILPAZ, Flor de Leche Maya, Pairumani, Clarabella, La campiña, Cochimilk, Prolac Tarija 

y PIL Beni. 

 

Valverde explicó que esa compensación será distribuida desde mayo. Empero, no prevé un 

descenso inmediato en el precio al consumidor final, ya que en principio ese monto 

compensará el déficit en el que ya estuvieron operando la….? 

En las TIOC y el trópico se tala más de 250 
mil árboles al mes 

En el trópico cochabambino y los Territorios Indígena Originario Campesino (TIOC), antes 

denominados Territorios Comunitarios de Origen (TCO) se tala alrededor de 250 mil árboles al 

mes. Cada año se pierde 914 mil hectáreas de bosques a causa de la tala indiscriminada de 

árboles y el tráfico ilegal de madera. 

La Autoridad de Control y Fiscalización de Bosques y Tierras (ABT), lanzó ayer la segunda 

campaña nacional para el cuidado de bosques. 

“Por nuestros bosques y la vida”, así fue denominada la campaña que pretende sensibilizar, 

informar y movilizar a la población nacional en favor de acciones de conservación del 

patrimonio natural en bosques y áreas protegidas, según informó el director departamental de 

la ABT, David Manzaneda. 

La preocupación por esta problemática en el departamento es mayor, ya que el 48 por ciento 

de la reserva forestal a nivel nacional se encuentra en el trópico cochabambino, el restante 50 

por ciento en Santa Cruz, según explicó el director departamental de Medio Ambiente, Zenón 

Miranda. 

Miranda precisó que la mayor cantidad de madera que ingresa para la venta a la capital, 

proviene de Yapacaní, Santa Cruz y otra cantidad importante de las TIOC. “Si bien ya se han 

paralizado en el TIPNIS, está fuerte en la TIOC Yuqui-Ciri. 
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“El trópico de Cochabamba es la de mayor riqueza forestal, ya que son bosques de uso 

múltiple. Debido a la gran colonización ha habido una aprovechamiento selectivo fuerte”, dijo 

Miranda, al referirse a la explotación de madera. 

“Nuestros bosques están desapareciendo”, dijo Manzaneda. Entre las principales amenazas a 

estos recursos están la quema y desmontes ilegales para la habilitación de tierras agrícolas, 

así como los incendios forestales. 

La campaña que comenzó ayer tiene previsto desarrollar varias actividades, entre éstas una 

feria contra la quema y desmontes ilegales, además del concurso de pintura titulado “Pintemos 

Bolivia de Bosques”. Asimismo, se presentará la canción “Por los bosques y la vida”. 

Un foro debate y una movilización nacional por los bosques y la vida están programados para 

el cierre de la campaña a nivel nacional. 

Varias instituciones, públicas y privadas, así como organismos no gubernamentales, 

organizaciones sociales, empresarios, privados, gremios productivos empresariales, 

estudiantes universitarios, fundaciones y medios de comunicación son parte de esta campaña. 

La reposición de especies es otra de las acciones previstas tanto en el trópico de Cochabamba 

en los valles Alto y Bajo. 

En el trópico se desarrolla un proyecto forestal con los cinco municipios de la Mancomunidad 
 


